

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días (excepto los Lunes y días siguientes á festivos).  
En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—Fuera de Gerona: 1 mes 8 rs., 3 id. 18 rs.  
No se servirá ninguna suscripcion, sin prévio pago adelantado.  
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

# LA LUCHA.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
Números sueltos 4 cuartos.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja núm. 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 21 DE SETIEMBRE DE 1871.

El comité monárquico-liberal de Pan, se ha constituido en la forma siguiente:

Presidente, D. Pedro Bertran y Costa.—Vice-presidente, D. José Dalmau y Fonclara.—Vocales, D. José Ballart y Dalmau.—Isidro Roig y Saletas.—Pedro Oriol y Heras.—Isidro Bolasell y Bertra.—Secretario, Joaquin Jau-ma.

### SOLEMNE DESENGAÑO.

Los que creían que la inmortal Gerona recibiría á su popular monarca con marcadas muestras de frialdad é indiferencia; los que obcecados por conveniencia no titubean en sacrificar ante el ídolo de sus locas esperanzas religion, patria y familia; los enemigos, en fin, de la libertad, del progreso y de las instituciones vigentes que esperaban solazarse ante el espectáculo antipatriótico que en sus ensueños se habían forjado presentaría el pueblo inmortal de Gerona, han sufrido un desengaño solemne, han mordido el polvo por millonésima vez, y se han podido convencer de que las aspiraciones populares no tienen su satisfaccion en sus vetustas teorías, en sus condenados principios, ni en sus patricidas declamaciones.

Nosotros estábamos persuadidos de lo que ha sucedido, y apesar de los esfuerzos sobrehumanos de los partidarios del carlismo, y apesar de las órdenes espresadas á los ter-sistas por sus gefes *in partibus*, y apesar de sus estultas declamaciones, el pueblo ha despreciado los consejos de sus enemigos, y dando rienda suelta á sus patrióticos sentimientos, unido y compacto como un solo hombre á prodigado al hungido por él sus afectuosas manifestaciones, su entrañable entusiasmo é indecible adhesion.

Si alguna esperanza abrigaban los carlistas, de seguro han desaparecido ante la magnificencia desplegada por el pueblo gerundense, ante el entusiasmo de sus hijos que no sabian como demostrarle á su rey su alegría y adhesion, tal y tan diversas eran las formas con que lo verificaban. Si han tenido los enemigos de la libertad y de la dinastía que la simboliza el valor suficiente de pasar ratos amargos de profundo desconsuelo, si han presenciado los trasportes de alegría, el frenético entusiasmo de este magnánimo pueblo, habrán podido apreciar en cuanto vale, cuales son los sentimientos de todos los españoles, en cuanto tienen los principios carlistas y en cuanto aprecian los consignados en la liberalísima Constitucion de 1869.

Estábamos seguros que los refractarios á todo progreso y á toda idea de civilizacion y libertad, eran miembros de un deforme cuerpo, de un cadáver cuyos movimientos informes respondian á un principio galvánico, pero hoy que hemos presenciado la ovacion que el legítimo Soberano de esta noble nacion ha merecido de sus súbditos, hoy que miramos llenos de los mas santos sentimientos de satisfaccion la mas pura el frenético entusiasmo de que el pueblo de Gerona se ha visto poseído al conocer á su Rey y al apreciar sus bellas cualidades, aseguramos con doble motivo, que la libertad no puede desaparecer ya y que la dinastía de Amadeo I de Saboya cuenta con la fuerza invencible de la popularidad mas unánime, con el entrañable cariño de todos los verdaderos Españoles, con la adhesion mas decidida de esta hoy dichosa y libre nacion.

Ayer decíamos que estábamos orgullosos, y hoy lo repetimos, porque jamás hemos presenciado los trasportes de júbilo de un pueblo noble y leal, júbilo que ha rayado en lo increíble, entusiasmo que ha traspasado los límites del frenesi, manifestaciones que no podemos describir, que no podemos espresar, que solo podemos sentir, porque repetimos de nuevo, no hay palabras, no hay frases con que pintar con los colores de la realidad, la magestad del bello cuadro que hemos presenciado.

Satisfecho debe estar nuestro adorado Soberano de los hijos de Gerona; convencidos habrá de que el pueblo de 1809 le profesa una adhesion entrañable, adhesion que probará como acostumbra si las patrias libertades y la ilustre dinastía que simboliza peligraran algun dia, cosa imposible, imposible, imposible, porque no envano el pueblo rompe sus cadenas para no forjarlas de nuevo y caer por tanto en la abnegacion.

La Libertad vive y vivirá; Amadeo I. es y será el ídolo del pueblo Gerundense, y si alguna duda cupiera todavía á algun iluso, prueben, atrevanse á enarbolar su manchada bandera, y se persuadirán por última vez.

Estamos orgullosos, contentos y satisfechos, tanto más, cuanto los enemigos de la libertad nucerden el polvo de la desesperacion y se revuelcan en el fango inmundo de la envidia y de la calumnia; fatal fin, cruel desesperacion, solemne desengaño. Nosotros hoy como ayer, como mañana y como siempre, diremos y con nosotros el pueblo, ¡Viva la libertad! ¡Viva la constitucion de 1869! ¡Viva el Rey legítimo de los Españoles D. Amadeo y su dinastía! ¡Viva España libre!

### S. M. EL REY EN GERONA.

Como indicábamos ayer, anteanoche tuvo lugar la gran erenata y demás festejos con que el ejército y pueblo Gerundense iban á obsequiar á S. M. en la plaza de la Constitucion en donde está la casa que servia de morada al régio huésped.

Imposible es el describir el espectáculo que tanto dicha plaza como calles afluyentes presentaban, en donde una compacta y apiñada multitud aclamaba incesantemente á su Soberano. Bajo los balcones de la régia morada se habían colocado las bandas de música de los regimientos, la orquesta de nuestro teatro, los individuos de las sociedades corales y las parejas que debian bailar el baile característico de esta comarca, conocido por *sardanas Margas*, así como las orquestas que debian amenizar el acto.

A los continuos y prolongados vitores del inmenso pueblo que poseído del mas sincero entusiasmo deseaba saludar á S. M., y para complacerle, con la beneyolencia que tiene por costumbre, el rey salió al balcon del centro á las ocho de la noche, siendo saludado por el pueblo con frenéticos vivas y urras y por las damas que ocupaban los balcones, las guales le arrojaron poesias impresas y flores y le saludaban agitando sus blancos y perfumados pañuelos.

Imposible es el describir los trasportes de alegría y patriotismo de aquella inmensa multitud, cosa muy fácil de apreciar pero muy difícil de esplicarla.

Despues de las expansiones populares, dió principio la serenata, estando al balcon S. M. acompañado del general Rosell y ocupando los laterales las autoridades superiores de la provincia, Sr. Ministro de la Guerra, Ayudantes y algunos de los convidados que habían acompañado á la mesa al Monarca momentos antes del acto que describimos. Despues de la sinfonia que ejecutó una de las músicas militares, se cantó por las sociedades corales un bonito himno titulado *La Esperanza de la patria*, entusiasta y conmovedor, cuya letra, segun se nos ha dicho es original del secretario de esta Diputacion provincial Don Filiberto Abelardo Diaz y música del director de la del Hospicio D. Francisco Vidal. Acto continuo la orquesta de nuestro teatro egecutó una de las mejores piezas de su repertorio; á seguido, los coros entonaron otro himno eminentemente entusiasta, cuyos autores ignoramos, y á cuyo final, lo mismo que á la conclusion de todo cuanto se tocaba y cantaba, el pueblo victoreaba con entusiasmo á S. M. el Rey, á la Reina, á la libertad, á Prim y á Espartero.

Concluido el segundo coro, la orquesta de las *sardanas* entonó la peculiar música de esta clase de bailes, y S. M. apreció con notable satisfacción la precisión en los movimientos y la exactitud en los compases que observaban los *payeses* (labradores) que en el baile tomaron parte, los cuales vestían, como de costumbre, el traje del país, sin faltar, como era natural, la *Barretina* (gorro) roja que daba al cuadro un aspecto doblemente extraño. Terminadas las *sardanas*, volvieron á alternar de nuevo las músicas y los coros, los *urras* y los *vivas del gentío*, las aclamaciones y saludos de la gente *com il faut* que ocupaba los balcones, los cuales, dicho sea de paso, estaban profusamente iluminados cual nunca habíamos visto.

S. M. permaneció en el balcón hasta muy cerca de las doce, hora que concluyeron los festejos y serenatas, desde cuyo punto contestaba afectuosamente á las innumerables aclamaciones que el pueblo allí reunido en número de almas incalculable, le prodigaba, el cual abandonó la plaza repitiendo por todas partes sus atronadores *vivas*; retirándose S. M. despues de despedir á las autoridades, comisiones y particulares, á descansar por breves horas.

Para que nuestros lectores puedan formar concepto del lujo desplegado en el mueblaje y adornos de la casa-palacio, creemos oportuno el hacer una pálida reseña del interior del edificio, en la parte destinada á S. M. el Rey.

Gomponiase de 4 departamentos en la forma siguiente; sala recibidor, salón de recepciones, habitación y cámara real.

Contenia el primero una bonita sillaría de terciopelo de utrecht color rojo, pendiendo de los marcos de las puertas balcones que dan al patio del edificio, grandes cortinas de seda del mismo color, guarnecidas de una franja dorada. Esta habitación tiene 3 puertas; una que comunica con la escalera en el centro, otra con el salón-comedor á la izquierda y la tercera con el salón de recepciones á la derecha.

Este salón, régio tanto por su construcción cuanto por su espaciosidad, estaba rica y profusamente adornado, guardando en su orden la gravedad propia del uso á que estaba destinado. Los dos balcones que tiene, estaban cubiertos con riquísimos cortinages de damasco de color verde, orlados por una franja de oro en la parte superior, llevando infra-puestos, grandiosos fondos de encage finísimo de color blanco de seda *sattí*, que armonizaban artísticamente con el aspecto régio del salón.

En la pared de enfrente, y en su punto medio, estaba colocado el sillón-trono, forrado de terciopelo utrecht color rojo y guarnecido todo de oro bruñido, así como el respaldo y adornos del asiento; á la izquierda habia un espejo de cuerpo entero en marco dorado; á la derecha otro del mismo tamaño cuyo marco estaba incrustado de nacar, y en el intermedio de ambos balcones, se habia colocado otro del mismo tamaño, y como el primero, de marco dorado. Del techo pendían cinco magníficas arañas de cristal, y sobre las consolas, lucían su inapreciable mérito artístito, grandes candelabros de plata, objetos y alhajas de este metal y oro de mucho valor. El piso de este salón, como el de todos, estaba cubierto de una fina

estera de junco primorosamente fabricada.

Al lado opuesto del en que está la puerta que comunica con el recibidor, hay otra que dá paso al salón que servia para habitación real. Este salón estaba decorado con la majestad y riqueza que merecia el egregio huésped.

Contenia una preciosa sillaría de damasco color amarillo, de bella construcción, de cuyo mismo color eran los cortinages de las puertas-balcones, en cuyo fondo lucían su gran mérito grandes cortinas de finísimo encage blanco y del techo colgaban magníficas arañas de cristal. Sobre una elegante chimenea, cubierta de mármol blanco, habian un gran reloj de bronce y á sus lados, respectivamente, dos preciosos candelabros del mismo metal. En la pared, sobre la misma chimenea y guardando la conveniente simetría, habia una gran luna veneciana, cuyo marco correspondia á su mérito.

En medio de la habitación se veia un velador negro con cubierta de mármol y sobre ella un jarrón de flores artísticamente combinadas.

Se nos ha olvidado al reseñar el salón de recepciones el hacer mención de un colosal ramo de flores en cuyos centros resaltaban los cuatro escudos catalanes y algunas inscripciones, regalo de nuestro amigo Sr. Quet á Su Majestad y que á su vez éste mandó se colocara en el altar de S. Narciso.

La última de las habitaciones era la que estaba destinada para cámara real, la cual estaba dividida en dos secciones, cámara y alcoba. La primera contenia una preciosa sillaría de damasco carmesí; un magnífico espejo de cuerpo entero de mucho mérito; cortinages damasco rojo con fondos blancos de delicado encage, que con las pinturas al fresco de las paredes, presentaban un imponente y magestuoso aspecto. Frente al balcón, estaba colocada una cómoda incrustada de maderas distintas formando variados mosaicos, cubierta por una piedra mármol color ceniciento, sobre la que se veían grandes y bonitos jarrones de rica porcelana.

La alcoba estaba dividida de la cámara por unas grandes puertas-cristales cuyo armazon blanco tiene dorados sus filetes y cornisas. Las colgaduras de los balcones eran de raso carmesí y la sillaría de damasco del mismo color. Del techo pendia una grande araña de cristal y el piso lo cubria, además de una estera de fino junco, otra de paja de Manila.

La cama era una verdadera joya del arte, de las llamadas imperiales y de un labrado exquisito. Su forma era de una sostenida, en sus cuatro extremos de la base, por otros tantos Cisnes dorados, siendo iguales los cabos de la parte superior. De la corona imperial pendían fantásticamente riquísimas colgaduras de raso rojo con fondos blancos, y en todas las aberturas del pabellón habian finos cortinages de seda del mismo color. Junta á la cama habia una mesa de noche y al lado opuesto, un lavabo de caoba con tapa de mármol, y en el centro, un bonito velador maqueado.

El servicio de cama y lavabo era de riquísima batista con bordados y encages de inmenso valor.

Sobre el lavabo habia una cofaina y jarro de plata primorosamente labrados, un neceser completísimo de mucho mérito y un baso de agua de finísimo cristal. Además de esto, mu-

chísimos eran los candelabros de plata, adornos diversos y alhajas de mucho valor que sobre el velador y mesilla estaban ordenadamente colocados.

Además de estas habitaciones destinadas para S. M. el Rey, habia otras dos contiguas para el jefe del cuarto militar Sr. Rosell y para el Sr. Dragonetti, cuyo departamento se adornó por el Sr. Carles exclusivamente; mas no habiendo venido dicho señor, para quien se destinaba, quedó como salón de respeto. La sillaría que este cuarto tenia era de damasco de seda rojo, y cortinas de seda del mismo color; sobre la chimenea de mármol habian un grande espejo y jarrones; la cama era imperial, muy notable también así como la cómoda y espejo colocada frente la chimenea.

Para concluir esta reseña, debemos decir algo de la habitación destinada á comedor. Es de forma cuadrangular, en su centro habia una mesa muy espaciosa en forma de herradura; á los extremos de esta, se habian colocado grandes cómodas de servicio para mayor comodidad de la servidumbre: frente á la mesa, se colocó un grande mostrador de caoba tapas de mármol, y sobre aquella, además de los candelabros de plata, habia en su centro un magnífico ramo de flores de colosales dimensiones.

El patio de la casa estaba convertido en un bonito jardín; á los lados de la escalera se habian simulado dos bonitas montañas de muy buen efecto; en el centro del patio aparecia una estatua de mármol rodeada de macetas de formas de copa, y al lado derecho de la escalera, otra, estando aquella adornada y alfombrada con sumo y exquisito gusto.

Incansable, como tiene de costumbre nuestro augusto Soberano, ayer mañana á las siete salió de su régia morada á pié y con traje de capitán general en campaña, acompañado del gefe de su cuarto militar general Rosell, Sr. Gobernador civil, alcalde popular y otros que no recordamos en estos momentos, dirigiéndose á visitar los cuarteles. Hospital militar, edificio del Gobierno civil, Universidad libre, Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza y demás edificios públicos, quedando muy satisfecho del orden, limpieza y estado de los citados edificios.

Vuelto de regreso á su morada, y despues de haber almorzado y recibido á la comision de los jóvenes liberales de la provincia, que en otro lugar reseñamos, se dirigió en carretela descubierta y acompañado de un pueblo inmenso que sin cesar le aclamaba, al campo de Marte, en donde desde las ocho estaban formadas en orden de parada las fuerzas del ejército y milicia ciudadana. Un inmenso gentío coronaba todos los andanes de la Dehesa, esperando al Rey que habia de revistar á aquellos bravos.

A las diez y media, un unánime ¡viva! dado por el pueblo, anunció la proximidad del popular soberano el cual apareció á los pocos instantes en medio de las calurosas manifestaciones del inmenso gentío. S. M. revistó con mucha escrupulosidad y detenimiento las fuerzas, acompañado del Excmo. señor Ministro de la guerra, brigadier gobernador y altos funcionarios del ramo de guerra, dirigiendo varias veces la palabra á algunos soldados y voluntarios de la libertad, mientras el público admiraba la apostura y gallardía del joven Monarca, cuyas simpatías crecen á medida que se conocen sus bellas dotes físicas y morales.

Terminado el acto y verificado el desfile, presentó el Rey uno de esos actos conmovedores que dejan honda huella de gratos recuerdos en todo corazón agradecido como el de D. Amadeo I de Saboya.

Aquel pueblo que hasta entonces había permanecido encerrado dentro de la más respetuosa impaciencia, al ver que su Monarca se dirigía á la carretela que le debía de conducir desde allí á la estación del ferro-carril, no pudo contener por más tiempo los impulsos de su corazón, y dando rienda suelta á sus sentimientos de franca adhesión al Rey, le rodeó por todos lados, y en medio de su frenético entusiasmo, en medio de sus trasportes de alegría, le felicitaba, le ofrecía su cariño, le estrechaba las manos loco de alegría en medio de las aclamaciones más patrióticas que dar puede un pueblo á su Rey en prueba de su afecto.

Montado S. M. sobre la carretela, saludó profundamente comovido á todos lados, partiendo al momento en dirección á la estación y contestando al adiós de despedida que con las lágrimas del afecto y las muestras de adhesión le daba aquel gentío compuesto de señoras, caballeros, jóvenes, viejos, niños, de todo en fin cuanto de honrado y leal encierra la inmortal Gerona.

Aun le quedaba al rey la última despedida, aun le estaba reservada la última ovación de Gerona, la cual debía tener lugar en la estación del ferro-carril. Imposible es el calcular el número de almas que en la espaciosa plaza de la estación se apiñaba deseosa de saludar por última vez á su Soberano; imposible calcular el gentío inmenso que ocupaba los andenes, wagones, y entradas del embarcadero. Allí estaba Gerona en masa; pobres y ricos; amos y criados señoras y menestras, todos, todos estaban allí para rendir un tributo del más puro afecto al *padre de los pobres*, al rey popular, al mejor de los Soberanos.

No hay, no, palabras con que describir lo que allí sucedió en los breves momentos que mediaron desde la llegada de S. M. hasta que el tren se puso en movimiento. Las señoras sin distinción de posición social, los caballeros y gente del pueblo sin diferencia de colores políticos, todos le aclamaban y victoreaban; aquellas agitando sus blancos pañuelos, estos exhalando vivas entusiastas, y dentro y fuera de la estación, por todos lados, los urras atronaban el espacio, convirtiéndose el entusiasmo en completo frenesí, en verdadera locura, á cuyas muestras de afecto, el rey de los españoles saludó al inmenso gentío conmovido y con los ojos preñados de ardientes lágrimas de profunda gratitud.

Cuando el tren comenzó la marcha, lo que allí presenciáramos no podemos decirlo; solo podemos apreciarlo, pero no explicarlo; el entusiasmo del pueblo traspasó los límites de la locura; y ya no se veía el tren, y aun las señoras agitaban los pañuelos, y aun el pueblo continuaba prorrumpiendo en atronadores aclamaciones.

Gratos recuerdos de Gerona se lleva el Rey de España; gratísimos recuerdos del Soberano conservarán eternamente los Gerundenses, especialmente los desvalidos, los pubrecitos enfermos y mendigos, por cuyo bienestar tanto interés se toma el Rey de los Españoles D. Amadeo I de Saboya.

Hé aquí los donativos que ha hecho y que por ahora han llegado á nuestro conocimiento:

A los pobres 20,000 reales; Casas de caridad y Hospital 6,000; limosnas particulares, 4,000; á los veteranos de la independencia española, 1,500; á las

viudas de algunos militares, 2,000; total, 33,500.

Este es el mejor final de esta reseña que podemos hacer, y este es el que hacemos por ahora.

Cuando recibamos detalles del paso de S. M. por los pueblos de la provincia, los publicaremos detalladamente.

Como es natural, han ido á acompañar á S. M. hasta el límite de la provincia, las autoridades superiores de la misma, algunos diputados provinciales, y varios invitados.

#### GACETILLA GENERAL.

Ayer equivocadamente digimos que solo dos canónigos habían recibido á S. M. el rey, puesto que así se nos había asegurado, pero debemos rectificar diciendo, que fueron cuatro los canónigos que en traje de coro le recibieron.

—El Sr. Obispo de esta Diócesis no ha recibido á S. M. el rey porque ha preferido dar rienda suelta á sus pasiones políticas con preferencia á los sentimientos de urbanidad y buena crianza. Dicho Sr. se encuentra tomando las aguas en una población muy carcana á Gerona.

—A lo que digimos ayer sobre la recepción de S. M., debemos añadir que cuando pasó por delante de la oficina de obras públicas, la música del Hospicio que se encontraba en cima de un tablado en el interior de la huerta del mismo Hospicio, tocó la *marcha Real*.

—Nuestros lectores habrán observado que, en las relaciones que hemos dado de los festejos y descripciones de adornos, hemos sufrido muchísimas omisiones, y algunas equivocaciones, involuntarias todas, como comprenderán nuestros lectores, por razón del mucho trabajo que sobre nosotros ha venido con ocasión de las pasadas festividades, y esto todavía se comprenderá mejor si se considera lo escaso del personal de nuestra redacción. Sin embargo, iremos dando noticia de lo más particular y digno de notar que sepamos. Tocanos ahora manifestar lo mucho que llamó la atención un arco de corcho construido, en la calle de la Barca, con corcho de diferentes clases, y costeado, según se nos ha manifestado, por D. Juan Dalmau.

—Entre los infinitos pendones que aparecieron en la plaza de la estación al recibir á S. M., llamaba muchísimo la atención de los concurrentes y en especial de las personas curiosas, uno de corcho todo, que lo llevaba una comisión de jóvenes de Palafrugell según se nos dijo. La delicadeza del trabajo, el gusto de los adornos, y la finura de los detalles, le hacían un objeto digno de la atención con que lo examinaban los concurrentes.

—Se halla vacante la Secretaría del juzgado municipal del S. Pedro Pescador. Las personas que deseen optar á este cargo, deberán presentar las solicitudes hasta el 24 de este mes.

—El acto de la colocación por S. M. de la primera piedra del monumento del general, Alvarez, no pudo llevarse á cabo con las solemnidades consiguientes gracias á haberse variado completamente el programa, no sabemos con que motivo; de suerte que no se encontraban presentes ni al arquitecto Sr. Sureda, ni el escultor Sr. Figueras, ni tampoco el Notario que debía estender al acta.

—Con motivo de la festividad del día, antecayer hubo baile en los Salones del Odeon y ex-Circo gerundense.

—Anteanoche, en el acto de la serenata, estando S. M. solo en el balcón, salió y se puso á su lado el dignísimo canónigo de este cabildo Catedral Sr. Puvill, el cual, una vez fué visto y conocido por el pueblo inmenso que ocupaba la plaza, fué victoreado y saludado con una nutrida salva de aplausos.

El Sr. Povill puede estar orgulloso por merecer las simpatías y cariño del pueblo Gerundense.

—Conforme digimos en uno de nuestros números anteriores, ayer á las ocho de la mañana, la comisión de jóvenes de los diferentes pueblos de la provincia pasó á la morada de S. M. el Rey para presentarle el riquísimo álbum con cubiertas de corcho, con que dicha juventud ha querido demostrar al popular Monarca el testimonio de su leal adhesión y acendrado cariño.

Componían la comisión, el presidente é iniciador D. Sebastian Puigbonet, D. Jaime Xuclá, D. Onofre Durán, D. Serapio Mirambell, D. Joaquin Masaguer, el distinguido joven, doctor en medicina, D. Ramon Garganta de Olot, D. Alberto Albert, rico propietario de Verges y otros muchos cuyos nombres no recordamos en estos momentos. Esta comisión iba precedida de una orquesta que tocó en la carrera el marcial y patriótico himno de Riego, á la que seguían como unos cien individuos, muchos con barretinas, llevando en número de quince banderas sobre cuyo remate, y dentro de una orla de laurel, se veía la inscripción del pueblo al que pertenecían. Precedía la comisión, un precioso pendón de damasco blanco, en cuyo centro estaba colocado el escudo de la provincia con esta inscripción: «A S. M. el Rey Don Amadeo I, la juventud liberal de la provincia de Gerona, 1874.»

Al llegar la comitiva delante de la casa de Don Joaquin de Carles h. spedage de S. M. se dieron vivas entusiastas, subiendo la comisión al salón régio, en donde su dueño, con la amabilidad y galantería propia de su noble carácter, ha conversado amigablemente con los jóvenes de la comisión hasta á que llegara S. M. de visitar los cuarteles, hospital é instituto, para cuya visita había salido ya muy de mañana.

Al llegar S. M. al rey, fué introducida dicha comisión al salón de recepciones, por nuestro dignísimo Sr. Gobernador civil, quien con sencillas, pero elocuentísimas frases, espresó á S. M. el objeto de aquella espontánea y franca demostración de la juventud de nuestra provincia. D. Sebastian Puigbonet, al hacer entrega á S. M. de dicho presente, pronunció estas ó parecidas palabras:

«Señor: La juventud de la provincia de Gerona, que ama la libertad y la patria como ninguna, viene á ofreceros el homenaje de su cariñoso respeto y de su leal adhesión. Símbolo V. M. de los eternos principios que el pueblo español tanto quiere y venera, no será la juventud de esta tierra la que vacile ante el más heroico de los sacrificios para de-

mostrar á V. M. en todos tiempos, que Gerona ha-  
ce de sus timbres de gloria, el mas preciado, la in-  
dependencia de la patria y la lealtad para su rey.  
—Dígnese V. M. aceptar la expresion de nuestros  
deseos, y esta muestra, aunque pequeña, elocuente  
del amor que á V. M. profesamos.»

La contestacion de S. M. fué satisfactoria y hon-  
rosísima para el Sr. Puigbonet y para todos los seño-  
res de la comision, como asimismo para el jóven doc-  
tor señor Garganta, al entregarle una bellísima  
poesía debida á su pluma. El Señor Gobernador  
civil presentó á S. M. en el mismo acto; al jóven  
D. Felio Carreró de S. Felio de Guixols, artistas sin  
rival para trabajos como el de las cubiertas del al-  
bum, y este jóven puso en manos del rey un primo-  
roso chalequero tambien de corcho, por cuyo trabajo  
quedó tan sorprendido S. M. como lo habia ya que-  
dado por el del album.

Se retiró la comision complacidísima del buen re-  
cibimiento que del soberano mereció, como tambien  
de las gratas palabras con que espresó su satisfac-  
cion por aquel obsequio.

Al salir la comision de la casa real, se dieron ca-  
lurosos vivas á S. M., cuyos gritos de entusiasmo  
fueron contestados por la muchedumbre que estaba  
reunida en la plaza y agolpada frente la regia mora-  
da. El rey, junto con el Gobernador civil D. Pedro  
A. Torres, salió al balcon presenciando con ese aire  
noble y arrogante que le caracteriza la expansion en-  
tusiasta que la juventud le tributaba.

No concluiremos esta reseña sin felicitar primero  
al Sr. Puigbonet, por su feliz idea, como tambien  
felicitemos á los Sres. Xuclá, Garganta, Durán, Mi-  
rambell, y Masaguer por haber secundado con sus  
esfuerzos y simpatías entre la juventud, el pensa-  
miento del iniciador, no olvidando de hacer estensiva  
nuestra felicitacion á los jóvenes de Verges, La Bis-  
bal, Olot, Palafrugell, Bañolas, Figueras, Castellon,  
Llers, Cadaqués, Torroella, La Escala, Sta. Coloma,  
Amer, Anglés, Besalú y demás que se asociaron des-  
de luego á la noble idea de dicho album pues es-  
te contiene 2125 firmas de jóvenes adictos á la au-  
gusta persona de Amadeo I y á los principios que  
simboliza.

—Segunse nos ha dicho, pasarán á Lérida á despe-  
dir á S. M. los jóvenes D. Sebastian Puigbonet, don  
Ramon Garganta D. Onofre Durán y algun otro, en  
representacion de la juventud liberal de nuestra pro-  
vincia.

## GACETILLA RELIGIOSA.

**SANTO DE HOY.** San Mateo, apostol y evangelista,  
mártires.

**SANTO DE MAÑANA.** San Mauricio y compañeros  
mártires.

## Partes telegráficas.

Madrid 16 de setiembre.

Sin suprimir la agencia de preces á Roma, el minis-  
terio de Estado arrojará un sobrante de 7 millones.

El señor Montero Rios sale mañana para Albama.

Se ha recibido hoy, firmado por el rey, el título con-  
cediendo el Toison á M. Thiers. El señor Olózaga será  
el encargado de entregar estas insignias.

El ayuntamiento redime decididamente á quintos po-  
bres.

El consejo de ayer se ocupó de la nivelacion de los  
presupuestos.

Madrid 17 de setiembre.

Se ha publicado una contestacion refutando la memo-  
ria del patriarca de las Indias.

Despachos de Cuba anuncian la inmediata terminacion  
de la guerra.

Ha llegado á Madrid el presidente del Senado.

En Moneda (Granada) ha habido un alboroto produci-  
do por una funcion religiosa. Diéronse mueras á la revo-  
lucion, pero terminó sin consecuencias.

Málaga, 17.—Melilla 15.—Sigue el enemigo hostili-  
zando la plaza. Atrinchérase mas diariamente, pero es  
rechazado por la guarnicion que, aunque escasa, se ha-  
lla poseida de sobrado entusiasmo para castigar al en-  
emigo y defender el pabellon español.

París, 16.—Tranquilidad en todas partes; continúa  
el desarme de la guardia nacional

Madrid 18 de setiembre.

El patriarca de las Indias estuvo en palacio para cum-  
plimentar á la reina.

Los ultimos jefes carlistas se han acogido á la amnis-  
tia, confirmandose la noticia de que todos abandonan á  
don Carlos.

Atendiendo á razones de economías, dícese que que-  
darán de reemplazo la quinta parte de los jefes y oficia-  
les del ejército, facultativos.

Es falso que el consejo de ministros se ocupara de la  
presidencia de las Cortes.

La «Gaceta» publica un decreto nombrando al señor  
Alan, rector de la escuela de medicina de Valladolid;  
otro designando al señor Ballesteros para que se encar-  
gue de la subsecretaría de Ultramar, cesando el señor  
Cazurro.

Continúa el periódico oficial publicando la lista de los  
suscriptores al empréstito.

En la reunion de artistas, ha quedado acordada la can-  
didatura para el jurado de la seccion de pintura de la ex-  
posicion, que se compondrá de los señores Pi y Margall,  
Sanz, Agrassot y Rico.

Las noticias de Melilla disipan la importancia de los  
partes de ayer.

De Málaga salieron dos compañías.

—Van llegando algunos senadores y diputados.

Tan numerosa ha sido la concurrencia que se ha pre-  
sentado á anticipar los plazos de suscripcion al empréstito  
que ha sido necesario poner guardias.

Los conservadores trabajan para dividir á los progre-  
sistas confiados que si lo logran ganarán la presidencia  
del Congreso.

El señor Sagasta llegará el 23.

En el consejo se ha tratado de la definitiva nivelacion  
de los presupuestos.

Madrid 19 de setiembre.

La «Gaceta» no publica nada de importancia.

Los señores Rios Rosas, Romero Ortiz y Escosuras  
no fueron invitados á la reunion de Deauville, puesto  
que no están conformes con la fusion de montpensieristas  
y alfonsinos.

El Consejo de ministros aprobó el plan económico del  
señor Ruiz Gomez. Ascenden los gastos á 2,400 millo-  
nes de reales.

París 8.—Continúa el desarme sin resistencia. Reina  
el orden.

Carecen de fundamento los rumores de modificacion  
del ministerio francés.

Director; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

## ANUNCIOS.

ARMAS, ARMAS, OJO CAZADORES.

Se garantizan y dan á prueba en la calle del Conde  
del Asalto, 86, piso 3, Barcelona.

Unico depósito en Cataluña de Domingo  
Costas.

Escopetas Fuché de . . . . .	160 á 1000 reales.
Escopetas de piston de . . . . .	80 á 500 »
Cartuchos Fuché n.º 46 el 100 . . . . .	á 12 »
Revolvers de . . . . .	50 á 500 »
Pistolas de . . . . .	9 á 60 »
Pólvora de caza paquete . . . . .	3 »

Se hacen descuentos al pormayor y en particular á los  
armeros.

A fin de evitar molestias de busca, el antiguo y acre-  
ditado Abogado en Santa Coloma de Farnés D. Ramon  
Rovira y Vilarrubia, ahora del ilustre Colegio de Gerona,  
participa á sus clientes, que tiene su despacho abierto

en esta ciudad y plaza de la Independencia (San Agus-  
tin) número 14 piso 1.º

## AVISO UTIL É INTERESANTE PARA LOS HABITANTES DE LA PROVINCIA.

Carta ó plano de la provincia de Gerona.

Dedicada y aprobada la por Excm. Diputacion pro-  
vincial y admitida por la M. I. J. de Instruccion, para  
la enseñanza pública.

Dicha carta hecha por el Director de caminos vecina-  
les y canales de riego y litografiada por D. Emilio Cullerell  
en Gerona, contiene las distancias kilometricas de pueblo  
á pueblo respecto la capital, cabeza de partido y distrito  
municipal con algunos datos estadísticos.

Se halla de venta en Gerona Imprenta de Dorca, Cen-  
tro de suscripcion y en la Litografía, al precio de 10 rs.  
ejemplar.

Hay un piso-habitacion, parte amueblado para subar-  
rendarse. Informarán en la imprenta de este periódico.

## ARMAS, ARMAS,

perfeccionadas y con gran baratura; calle de la Plateria  
n.º 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puen-  
te de S. Agustin, Gerona, en casa Cayetano Carbó.

Se construyen de Fouchés y Piston, de uno y dos ti-  
ros; tambien se recomponen toda clase de escopetas, pis-  
tolas y revolvers, y se hacen todos los objetos pertene-  
cientes á la caza.

## Venta.

El dia diez y siete del mes de Setiembre próximo  
inmediato, á las diez horas de la mañana y en la Plaza  
mayor de la villa de San Felio de Guixols, se subastará  
de nuevo toda aquella pieza de tierra bosque alcornocal,  
de cabida ciento seis mil seiscientas ochocientas y  
nueve centimos, radicada en el término de Solius, de  
la jurisdiccion de Sta. Cristina de Aro, en la Provincia de  
Gerona, y se rematará en subasta pública voluntaria si  
hubiese proposicion admisible y con arreglo al pliego de  
condiciones que estará de manifiesto en el despacho del  
Notario D. José Maria Lijnás; calle Mayor antigua nú-  
mero dos.

## Venta.

Un panorama estereoscópico con 24 vidrios y 150 vis-  
tas de superior efecto, á la mitad de su valor ó una ter-  
cera parte de su coste.

Un libro grande en blanco rayado á la mitad de su  
valor.

Informarán en la imprenta de este periódico.

Se prestarán de 500 á 1000 duros con buena hipote-  
ca. Informarán plaza del Aceite, Almacen de hierro.

## Aviso.

Con buena hipoteca se prestan cantidades de dinero  
al interés del 6 por 100. Informará D. Francisco Roure,  
calle de la Forsa núm. 8,—4.º

## PALOMOS.

Se hallan de venta en la calle de la Plateria núm. 30  
tienda, las clases siguientes;

Viejos . . . . .	12 rs. par.
Sueltos . . . . .	6 » »
Pichones . . . . .	6 » »

## GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment  
Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.